

**Visite FNAMS en hommage à Daniel Dattée, ancien Directeur,  
membre Section 1, AAF, les 17 (Paris, à la SICASOV) et 18 (Angers  
station Brain sur l'Authion et visite exploitation à la Ménitré) Juin  
2024**

**Compte rendu par Michel Dron (vice-président de l'Académie)**

En hommage à Daniel Dattée, qui est décédé à l'automne 2023, l'Académie d'Agriculture de France (S1, Productions végétales) a organisé une visite de la FNAMS (Fédération Nationale des Agriculteurs Multiplicateurs de Semences), à Paris le 17 puis en Anjou (Brain sur l'Authion et la Ménitré) le 18 septembre. Les journées ont été organisées par Jean-René Trameau, avec le soutien de Noëlle Dorion pour l'Académie et par Anne Gayraud (Directrice FNAMS) et ses collaborateurs. Deux journées magnifiquement bien préparées. Sur Paris, à la SICASOV qui a mis ses locaux à notre disposition le 17/06, les administrateurs et anciens ont témoigné de l'investissement remarquable de Daniel pour faire de la FNAMS un instrument de la filière semences en France et un modèle pour les autres pays. Anne Gayraud a présenté toutes les responsabilités et activités de cet établissement réparti sur tout le territoire et François Desprez (VP SEMAE et membre AAF-S1) a présenté l'évolution du secteur semences, les enjeux et défis actuels de même que l'excellente organisation de l'ensemble de la filière, largement leader et bénéficiaire dans notre pays.

En Anjou, le 18/06, la journée a été consacrée aux visites de terrain. Le matin, visite de la station de Brain sur l'Authion et de Labosem, filiale de la FNAMS pour l'agrégage et le suivi de la démarche qualité. Les 10 membres présents de l'AAF étaient accompagnés des responsables de la FNAMS, ainsi que d'agriculteurs multiplicateurs membres des structures de direction de la FNAMS (CA,...). Ces visites ont été réalisées dans une excellente ambiance et conduites par de remarquables professionnels montrant l'extrême complexité de la production, et du contrôle qualité de la production de semences.

Après un déjeuner convivial, la journée a continué chez une agricultrice multiplicatrice de semences potagères à la Ménitré, Mme Edith Frison. Celle-ci, extraordinaire professionnelle aux multiples compétences, a montré, 2h30 durant « l'orfèvrerie » que représente la multiplication de semences, chaque variété demandant ses conditions particulières de développement floraison, pollinisation croisée entre des mâles et des femelles dont la maturité de l'un et l'autre n'est pas toujours au rendez-vous, la complexité du contrôle des bio-agresseurs particulièrement pour les semences conduites en Bio, la récolte, le séchage... Effectivement un travail d'orfèvre, sans que les contrats soient garantis d'une année sur l'autre. Donc, vraiment 2 très belles journées. Un immense merci aux responsables FNAMS-LaboSem et à Mme E Frison. Et une pensée à notre consoeurs Yvette Dattée et sa famille représentée à Paris comme en Anjou.